

# ECUADOR **Debate**

## **CONSEJO EDITORIAL**

José Sánchez-Parga, Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira,  
Simón Espinosa, Diego Cornejo Menacho, Manuel Chiriboga,  
Fredy Rivera Vélez, Marco Romero.

**Director:** Francisco Rhon Dávila. Director Ejecutivo del CAAP  
**Primer Director:** José Sánchez Parga. 1982-1991  
**Editor:** Hernán Ibarra Crespo  
**Asistente General:** Margarita Guachamín

## **REVISTA ESPECIALIZADA EN CIENCIAS SOCIALES**

Publicación periódica que aparece tres veces al año. Los artículos y estudios impresos son canalizados a través de la Dirección y de los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones, comentarios y análisis expresados en nuestras páginas son de exclusiva responsabilidad de quien los suscribe y no, necesariamente, de ECUADOR DEBATE.

© **ECUADOR DEBATE. CENTRO ANDINO DE ACCION POPULAR**

Se autoriza la reproducción total y parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente a ECUADOR DEBATE.

## **SUSCRIPCIONES**

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$ 45

ECUADOR: US\$ 15,50

EJEMPLAR SUELTO: EXTERIOR US\$. 15

EJEMPLAR SUELTO: ECUADOR US\$ 5,50

## **ECUADOR DEBATE**

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Tel: 2522763 . Fax: (5932) 2568452

E-mail: caaporg.ec@uio.satnet.net

Redacción: Diego Martín de Utreras 733 y Selva Alegre, Quito.

## **PORTADA**

Magenta

## **DIAGRAMACION**

Martha Vinueza

## **IMPRESION**

Albazu Offset



ISSN-1012-1498

# ECUADOR DEBATE 86

---

Quito-Ecuador, Agosto del 2012

PRESENTACION / 3-4

## COYUNTURA

Diálogo de Coyuntura: Política y sociedad en tiempos de predominio estatal / 7-26

Conflictividad socio-política: Marzo-Junio 2012 / 27-34

## TEMA CENTRAL

Cómo el sujeto se hizo objeto de las Ciencias Sociales

*José Sánchez-Parga / 35-54*

Construcción identitaria del sujeto

*Robert Steichen / 55-76*

El sujeto nace de su sujeción: De la antropología al psicoanálisis

*Marie Astrid Dupret / 77-94*

La literatura y la metafísica del Sujeto

*Fernando Albán / 95-104*

El sujeto y la muerte en la Filosofía Contemporánea

*Ruth Gordillo / 105-114*

Contingencias del concepto de sujeto en las humanidades y las disciplinas sociales

*Guillermo García Wong / 115-130*

## DEBATE AGRARIO-RURAL

El empleo rural no agrícola en Ecuador

*Cristian Vasco y Diana Vasco / 131-142*

## ANÁLISIS

Miseria del Populismo

*Daniel Gutiérrez Vera / 143-150*

La Constitución perdida. Una aproximación al proyecto constituyente de 1938 y su derogatoria

*David Gómez López / 151-168*

## 2 Índice

### **RESEÑAS**

Enemigos íntimos: el cambio en la dinámica faccional del polo democrático alternativo / 169-172

## Conflictividad socio-política Marzo-Junio 2012

*Aunque el número de conflictos sigue declinando, se mantiene una alta conflictividad en el sector público y privado. El incremento de las movilizaciones sociales se traduce en una mayor intervención de las fuerzas armadas y la policía; se advierte que las reivindicaciones sociales tienden a decrecer en comparación al aumento de las protestas políticas.*

### Número de Conflictos

**A**unque la frecuencia de los conflictos se reduce respecto del período anterior (noviembre 2011-febrero 2012), pasando de 252 a 249, manteniéndose así una tendencia decreciente desde los últimos tres períodos, el número de conflictos sigue manteniéndose relativamente elevado dentro de una más estructural reducción de la con-

flictividad observada en la larga duración desde 1998-2008. Es decir la estrategia de una mayor conflictividad marcada por la oposición política de los últimos dos años estaría declinando lentamente, ya sea por un desgaste de los mismos conflictos de protesta, o porque el mismo gobierno habría reducido los frentes de oposición y habría mejorado la misma gubernamentalidad del conflicto.

### Número de conflictos por mes

FECHA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
MARZO / 2012	63	25,30%
ABRIL / 2012	64	25,70%
MAYO / 2012	62	24,90%
JUNIO / 2012	60	24,10%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100,00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** -UI-CAAP-

La otra característica del período actual (marzo-junio 2012) es la regularidad mensual del número de conflictos (entre

60 en junio y 64 en abril). Una situación muy diferente a la de períodos anteriores, cuando la frecuencia de los conflic-

tos acusaba bruscas oscilaciones mensuales (83 en enero y 52 en febrero del 2012).

### Género de Conflicto

La conflictividad laboral aumenta sensiblemente respecto del período anterior, pasando de 123 (48.8%) a 132 (53%); crece el número de conflictos en el sector laboral privado, de 56 (22%) a 62 (25%),

y también en el laboral público, de 67 (26.5%) a 70 (28%). También se incrementa el número de conflictos campesinos, de 11 a 15, respecto del período anterior, y más sensiblemente crece la conflictividad indígena, que después de un descenso constante durante los cuatro últimos cuatrimestres, de 18 (agosto 2010) a 10 (febrero 2012), vuelve al período de mayor conflictividad étnica: 38 conflictos entre marzo y julio 2010.

Género del conflicto

GENERO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
CAMPESINO	15	6,02%
CIVICO REGIONAL	17	6,83%
INDIGENA	16	6,43%
LABORAL PRIVADO	62	24,90%
LABORAL PUBLICO	70	28,11%
POLITICO LEGISLATIVO	12	4,82%
POLITICO PARTIDISTA	9	3,61%
PUGNA DE PODERES	4	1,61%
URBANO BARRIAL	44	17,67%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100,00%</b>

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP

Se reduce la conflictividad cívico regional (de 27 a 17) y la urbano-barrial (de 51 a 44) respecto del período anterior, las cuales son las más representativas de los sectores populares. Así mismo se reduce la conflictividad política, que en total pasa de 33 a 25 conflictos, siendo la reducción del conflicto partidista la más importante (de 13 a 9); mientras que el conflicto legislativo y la pugna de poderes mantienen casi inalteradas sus frecuencias.

### Sujeto del conflicto

Respecto de los actores del conflicto, el dato más importante es el notable aumento de los conflictos empresariales, que pasan de 21 a 38 respecto del período anterior (del 8% al 13% del total de la conflictividad), y que no puede dejar de relacionarse con el aumento de la conflictividad privada señalado más arriba; aunque dentro del mismo sector empresarial las cámaras de la producción reducen su conflictividad, de 4 a 0, respecto del período anterior.

## Sujeto del conflicto

SUJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
CAMARAS DE LA PRODUCCION	0	0,00%
CAMPESINOS	15	6,02%
EMPRESAS	38	15,26%
ESTUDIANTES	10	4,02%
FUERZAS ARMADAS	12	4,82%
GREMIOS	10	4,02%
GRUPOS HETEROGENEOS	4	1,61%
GRUPOS LOCALES	13	5,22%
IGLESIA	0	0,00%
INDIGENAS	16	6,43%
ORGANIZACIONES BARRIALES	34	13,65%
PARTIDOS POLITICOS	25	10,04%
POLICIA	2	0,80%
SINDICATOS	2	0,80%
TRABAJADORES	68	27,31%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100,00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** UI-CAAP

Es también notable el aumento de los conflictos con las FF.AA.: aunque los de la policía pasan de 5 a 2, los del Ejército suben de 5 a 12. También aumenta ligeramente el número de conflictos de los trabajadores, de 63 a 68, respecto del período anterior, pero sin alcanzar la frecuencia del precedente: 73 conflictos (entre julio y octubre 2011). Los conflictos locales mantienen el ritmo de disminución de los períodos anteriores: 29, 21 y 13 en el último período. El comportamiento del conflicto estudiantil se muestra como siempre oscilatorio: en los períodos anteriores había pasado de 18 a 8, y en el actual sube a 10. Finalmente el conflicto de las organizaciones laborales se presenta homogéneo: se reduce tanto en los gremios (de 17 a 10) como en los

sindicatos (de 8 a 2). Lo cual resulta muy significativo, y en apariencia contradictorio, si se considera el mencionado aumento de la conflictividad de los trabajadores en este mismo actual período (de 63 a 68).

## Objeto del conflicto

Aumenta considerablemente el número de denuncias por corrupción respecto del anterior período, de 36 a 49, pero se reducen también en la misma proporción los conflictos laborales (de 70 a 57) y “otros” conflictos (de 57 a 39). Pero en cambio aumentan de manera notable los conflictos salariales (de 4 a 21).

## Objeto del conflicto

OBJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
DENUNCIAS CORRUPCION	49	19,68%
DEMANDAS DE FINANCIAMIENTO	37	14,86%
LABORALES	57	22,89%
OTROS	39	15,66%
RECHAZO POLITICA ESTATAL	46	18,47%
SALARIALES	21	8,43%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100.00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** UI-CAAP

En cuanto a los objetos más políticos del conflicto, las frecuencias son como siempre significativamente contradictorias: disminuyen las demandas al Estado (de 42 a 37), pero crecen los rechazos a las políticas estatales (de 44 a 46), los cuales se habían reducido a la mitad respecto del período precedente, al pasar de 83 a 44. Se trata de definitiva de correlaciones muy coherentes en un contexto más estructural y de larga duración, en el que las *reivindicaciones sociales* tienden a decrecer en comparación al aumento de las *protestas políticas*.

## Intensidad del conflicto

Aumentan en comparación con el período anterior todas aquellas formas de conflicto, que suponen o bien una mayor movilización social, como son las marchas (que pasan de 26 a 34) y los paros / huelga (de 4 a 7), o bien actuaciones más violentas como son los bloqueos (de 7 a 12), desalojos (de 7 a 12), las tomas u ocupaciones (de 5 a 12) y las detenciones (de 7 a 12).

## Intensidad del conflicto

INTENSIDAD	FRECUENCIA	PORCENTAJE
AMENAZAS	27	10,84%
BLOQUEOS	12	4,82%
DESALOJOS	10	4,02%
DETENCIONES	11	4,42%
ESTADO DE EMERGENCIA	10	4,02%
HERIDOS/MUERTOS	5	2,01%
INVASIONES	1	0,40%
JUICIOS	21	8,43%
MARCHAS	34	13,65%
PAROS/HUELGAS	7	2,81%
PROTESTAS	53	21,29%
SUSPENSION	46	18,47%
TOMAS	12	4,82%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100.00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** UI-CAAP-

Por el contrario, se reduce el repertorio de aquellas formas de conflicto de significación más política como son las amenazas (de 36 a 27) y las protestas (de 66 a 53). También en este sentido cabe destacar la reducción de los estados de emergencia (de 14 a 10) y los juicios (de 28 a 21). Finalmente los heridos de la conflictividad social se reducen de 9 a 5, respecto del período anterior, explicándose su número relativamente elevado todavía por el carácter más violento de las protestas y movilizaciones.

**Intervención estatal**

Aunque se reducen ligeramente las intervenciones de los gobiernos canto-

nales respecto del anterior período (de 6 a 4), aumentan significativamente las intervenciones de los gobiernos provinciales, manteniéndose así la tendencia de una mayor desconcentración de las actividades estatales en la conflictividad, y que se venía observando ya en los períodos anteriores. Sin embargo hay que tener en cuenta otro factor tanto o más decisivo como se verá más adelante: “la desconcentración de la conflictividad socio-política” con el aumento de los conflictos en las provincias de mayor población y en los centros urbanos de mayor aglomeración. Caso particular es la reducción de las intervenciones de los gobiernos municipales, que en el período anterior habían subido hasta 28 y que en el actual se reducen a 8.

**Intervención estatal**

INTERVENCIÓN	FRECUENCIA	PORCENTAJE
CORTE CONSTITUCIONAL	6	2,41%
GOBIERNO CANTONAL	4	1,61%
GOBIERNO PROVINCIAL	29	11,65%
JUDICIAL	25	10,04%
LEGISLATIVO	14	5,62%
MILLITARES/POLICIA	9	3,61%
MINISTROS	45	18,07%
MUNICIPIO	8	3,21%
NO CORRESPONDE	44	17,67%
POLICIA	28	11,24%
PRESIDENTE	37	14,86%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100.00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** UI-CAAP-

En cuanto a las intervenciones del Ejecutivo, permanece casi inalterado el número de frecuencias de los Ministros (45 a 44) y aumentan ligeramente las intervenciones del Presidente (de 30 a 37). Es

también significativa la intervención de la policía en los conflictos, que sube de 20 a 28, y del Ejército, de 3 a 9, lo que estaría en parte muy relacionado con las formas de intensidad de los conflictos del

último período, caracterizados por mayores movilizaciones sociales, pero también con una creciente intervención de las FF.AA. en la lucha contra la delincuencia y criminalidad. Finalmente se reducen las intervenciones de los poderes judiciales (de 45 a 25) y legislativos (de 17 a 14).

### Desenlace del conflicto

En términos generales se observa un mayor y mejor gobierno de los conflictos en el último período que en el anterior; en gran medida debido al menor

nivel de intensidad y al repertorio de los conflictos, que caracterizó el período anterior. Mientras que por un lado se reduce el número de conflictos aplazados en su resolución (de 36 a 32), los no-resueltos (de 35 a 23) y los rechazados (de 66 a 48), de otro lado aumentan considerablemente los conflictos negociados (de 58 a 77) y los resueltos positivamente (de 45 a 57).

#### Desenlace del conflicto

DESENLAJE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
APLAZAMIENTO RESOLUCION	32	12,85%
NEGOCIACION	79	31,73%
NO RESOLUCION	23	9,24%
POSITIVO	57	22,89%
RECHAZO	48	19,28%
REPRESION	10	4,02%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100.00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** UI-CAAP-

Nos encontraríamos en una situación política y democrática más óptima, al combinar un umbral de frecuencias e intensidades de una conflictividad relativamente elevada con un equivalente umbral también relativamente alto de gobierno de los conflictos.

### Número de conflictos por regiones

El número de conflictos se reduce respecto del período anterior tanto en la Costa (de 99 a 96, del 39.2% al 38.5%) como en la Sierra (de 141 a 135, del 55.9% al 54.2%); pero aumentan casi el doble los conflictos en la Amazonía, donde pasan de 9 (3.5%) a 17 (6.8%).

### Número de conflictos por regiones

REGION	FRECUENCIA	PORCENTAJE
COSTA	96	38,55%
SIERRA	135	54,22%
AMAZONIA	17	6,83%
INSULAR	1	0,40%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100.00%</b>

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: -UI-CAAP-

Se trata de una tendencia cada vez más marcada durante la última década, y que está muy relacionada con los conflictos medio-ambientales y las movilizaciones indígenas en torno a ellos.

### Número de conflictos por provincia

El número de conflictos por provincias corrobora las observaciones precedentes sobre el aumento de la conflictividad en la Amazonía muy centrada en aquellas provincias más sensibles a los problemas medio-ambientales: Morona Santiago (3), Napo (3), Pastaza (1), Zamora (3); un total de 17 conflictos.

De otro lado, las provincias con más número de población y mayor aglomeración urbana siguen siendo, las que concentran la más elevada frecuencia de conflictos: aunque respecto del período anterior se reducen los conflictos en Azuay (de 22 a 10) y Esmeraldas (de 11 a 7), aumentan en Manabí (de 14 a 16), Santo Domingo (de 5 a 8); y se mantiene estable el número en Tungurahua (12) y Cotopaxi (6), provincia esta última donde se ha concentrado la mayor conflictividad indígena de la Sierra en las últimas décadas.

## Número de conflictos por provincia

PROVINCIA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
AZUAY	10	4,02%
BOLIVAR	1	0,40%
CAÑAR	2	0,80%
CARCHI	6	2,41%
CHIMBORAZO	1	0,40%
COTOPAXI	6	2,41%
EL ORO	5	2,01%
ESMERALDAS	7	2,81%
GALAPAGOS	1	0,40%
GUAYAS	54	21,69%
IMBABURA	3	1,20%
LOJA	4	1,61%
LOS RIOS	6	2,41%
MANABI	16	6,43%
MORONA SANTIAGO	3	1,20%
NAPO	3	1,20%
ORELLANA	0	0,00%
PASTAZA	1	0,40%
PICHINCHA	90	36,14%
SANTA ELENA	0	0,00%
SANTO DOMINGO DE LOS TSACHILAS	8	3,21%
SUCUMBIOS	7	2,81%
TUNGURAHUA	12	4,82%
ZAMORA CHINCHIPE	3	1,20%
<b>TOTAL</b>	<b>249</b>	<b>100.00%</b>

**Fuente:** Diarios, El Comercio y El Universo

**Elaboración:** UI-CAAP-